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—  Еще в мае люди стали трево-
житься, — рассказывает Клавдия 
Петровна Правоверова, предсе-
датель СНТ «Банковец». — Когда 
стали понимать, что не могут поса-
дить картошку из-за сырости. А вот 
в июне началась уже настоящая па-
ника! Вода стала заливать не только 
огороды и дороги, но и дома…
Клавдия Петровна живет в садо-

водстве уже 20 лет. Участок в Сели-
ванихе купила, чтобы быть поближе 
к городу, и до сих пор уверена, что 
сделала правильный выбор.
—  Поселок стоит почти в центре 

города — это удобно! — объясняет 
она. — При этом лес, речка — все 
рядом. А в прошлом году в нашем 
садоводстве провели зимний во-
допровод, и все дома у нас теперь 
благоустроенные. Люди счастливы 
здесь!

Большой плюс еще и в том, что 
СНТ «Банковец» находится далеко 
от Иркута. Всегда, когда река разли-
валась и топила прибрежные улицы, 
в «Банковце» было сухо. Вот почему 
все, что произошло в этом году, для 
местных жителей стало огромной 
неожиданностью.
—  Мы сейчас с вами на улице Об-

лепиховой, — продолжает Клавдия 
Петровна. — Тут плавали букваль-
но все участки, вода стояла выше 
колен. Уплыли огороды, теплицы, 
многолетние кустарники… Весь уро-
жай пропал! 120 огородов в моем 
садоводстве затопило!
За разговором подъезжаем к СНТ 

«Желдорфармация». Здесь, на од-
ной из улиц, живет семья Виталия 
Турушева. Хозяин рассказывает, что 

купил этот дом в 2016 году и даже 
не подозревал, что он находится 
в самой низкой точке ландшафта. 
Вода собиралась здесь как в чаше, 
в результате чего участок превра-
тился в настоящее озеро.
—  Мы далеко от реки-то! — го-

ворит Виталий. — Конечно, был 
уверен, что подтопления нам не гро-
зят. Лужи после дождя в огороде 
появлялись, не более. А сейчас такая 
сырость стоит! Все надворные по-
стройки разрушены, в доме по сте-
нам грибок пошел…
Сейчас даже страшно предста-

вить, что произошло бы со всем 
имуществом этой семьи, если бы 
не своевременная помощь админи-
страции города и МЧС. Уже 18 июня 
на этом участке работала пожарная 

техника, которая в круглосуточном 
режиме откачивала воду. Машина 
и сегодня стоит на участке.
—  Вокруг нас сделали дополни-

тельные каналы для отвода воды, 
— добавляет Виталий. — Очень на-
деюсь, что это позволит избежать 
неприятностей в будущем. Ну и от-
сыпку сделаю во доре, подниму уро-
вень двора.
Всего на территории поселка име-

ни Горького и прилегающих к нему 
СНТ 1883 участка. Затопленными 
оказались 623 из них, а также от-
дельные дома в поселке. Даже сей-
час, после того как основная вода 
ушла, садоводства мало похожи 
на цветущие оазисы, как это было 
совсем недавно.
—  Все знают, что рядом боло-

та, — присоединяется к разговору 
еще одна местная жительница, 
председатель ТОС «Селиваниха» 
Олеся Близнюк. — Есть у нас и свои 
природные озера (так мы их назы-
ваем). Тем не менее никто не пони-
мал — откуда приходит вода? Ведь 
до сих пор ничего подобного с нами 
не происходило.
Каждые несколько дней в под-

топленные садоводства приезжает 
мэр Иркутска Руслан Болотов вме-
сте со специалистами — гидролога-
ми, сотрудниками муниципальных 
предприятий «ИркутскАвтодор» 
и «Водоканал» корректируют фронт 
работ, определяют задачи на бли-
жайшие дни.
—  Руководствуемся прежде всего 

здравым смыслом, решая эту не-
ожиданную и очень сложную про-
блему, — объясняет репортерской 
группе «Иркутска» содержание 
регулярных рабочих совещаний 
на улицах Селиванихи Руслан 
Болотов. — А подробнее поговорите 

ТЕМА НЕДЕЛИ

Читатели «Иркутска» 
помнят, как мэр Руслан 
Болотов 16 июня 

ввел режим локальной ЧС 
на территории поселка имени 
Горького, прилегающих к нему 
садоводств, а также в СНТ 
в районе Плишкинского тракта 
Правобережного округа. Чтобы 
отвести воду с затопленных 
участков, на территории работала 
спецтехника муниципальных 
предприятий Иркутска. 
В результате восстановлено 
несколько километров 
водоотводных каналов, 
прочищены трубопроводы, 
проведена откачка воды внутри 
садоводств. Репортерская 
группа «Иркутска» побывала 
на месте и оценила масштабы 
проделанной работы.

Николай Сергеевич, 
пенсионер
Я живу в СНТ «Автомоби-

лист» уже 49 лет! И никуда 
не хочу переезжать. Бывает, 
что на участке после дождей 
грунтовые воды поднимают-
ся, земля становится немного 
сырая. Но меня это нисколь-
ко не волнует. А наводнения 
от Иркута вовсе не боюсь, 
мы сделали дамбу вокруг 
садоводства.

Елена, продавец-
консультант
В СНТ «Взаимопомощь» 

живу уже 11 лет. Хотели рас-
ширяться, а теперь страш-
но. Сейчас даже дома хожу 
в резиновых сапогах, вода 
стоит в комнатах. У поселка, 
конечно, очень удачное ме-
сторасположение, но в этом 
году я впервые задумалась 
о переезде.

Евгений, продавец 
техники
В нашем поселке каждый 

может опасаться наводнения. 
С одной стороны река, с дру-
гой болота. Но куда переез-
жать? Только если в другой 
город. Ведь Селиваниха — 
лучшее место в Иркутске. 
У нас речка, лес и центр горо-
да — все рядом.

Аркадий, пенсионер
Все зависит от того, где 

ваш участок. У кого выше 
— того не топит, он и не ду-
мает переезжать. У меня, на-
пример, нынче только край 
огорода задело. А вот у моего 
соседа за забором после каж-
дого дождя болото. Он бы 
и рад переехать, только 
кто же такой участок купит?

Над «Темой недели» работала Наталья Федотова

Надежда, 
гардеробщица
Я живу в самом поселке, 

поэтому меня не затопило. 
Понимаю, что это и меня 
может однажды коснуться. 
Но сейчас во всем мире ката-
клизмы происходят: в Крыму  
наводнение, в Японии — 
сель. От судьбы не убежишь. 
А здесь у меня свой огород 
и центр города рядом.

«ВСЕ ЗАВИСИТ ОТ ТОГО, ГДЕ НАХОДИТСЯ УЧАСТОК»
На этой неделе мы спросили жителей поселка им. Горького и прилегающих СНТ:  

«А у вас не было мыслей переехать, чтобы не страдать от ежегодных подтоплений?»

КАК ИЗ СЕЛИВАНИХИ СЛИЛИ ВОДУ  
Подтопления на городских дачах остановлены людьми, техникой и здравым смыслом

Продолжение на стр. 5

Житель СНТ «Желдорфармация» Виталий Турушев на своем участке. Здесь 
до сих пор дежурит машина МЧС. Чтобы убрать воду с участка Виталия 
(и соседних), были возведены защитные насыпи, прочищены водоотводные 
каналы, а с пониженных рельефов откачивали воду насосными станциями
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Новость недели, безусловно, — начало 
строительства школы на улице Багра-
тиона в микрорайоне Юбилейный. Уже 
огорожена строительная площадка, экс-
каваторы роют землю под фундамент, 
одновременно идет работа над рельефом 
участка — он довольно сложный. Нужно 
сменить заболоченный и заторфованный 
грунт, «упаковать» русло речки Большая 
Кузьмиха в водопропускную трубу, со-
здать систему водоотводных лотков и ка-
нав, построить подпорные стены.
—  Строительство ведется в непосред-

ственной близости от многоквартирных 
жилых домов, что создает неудобство их 
жителям. Мы контролируем время про-
ведения работ, обустраиваем альтерна-
тивные подъезды строительной техники, 
в том числе со стороны улицы Микро-
район Юбилейный. Со своей стороны, 
просим понимания у жителей — ведется 

строительство социального объекта. Это 
временные неудобства, уже к сентябрю 
2022 года планируется завершить обще-
строительные работы и приступить 
к внутренней отделке, — рассказывает 
Евгений Харитонов, заместитель мэра 
— председатель комитета по градостро-
ительной политике администрации 
г. Иркутска.
Но мы в редакции «Иркутска» убеж-

дены, что вряд ли кто-то из местных жи-
телей будет возмущен шумом строитель-
ных работ, узнав, насколько современной 
будет новая школа. Восемь трехэтажных 
блоков позволят разместить 51 класс (!) 
в одну (!) смену. И это не единственное 
достоинство будущей школы в Юби-
лейном: кабинеты учебного и произ-
водственного обучения, универсальный 
спортивный и зрительный залы, актовый 
зал-форум, бассейн, библиотека, читаль-
ный зал, дополнительные помещения 
для факультативных занятий, группа 
продленного дня, медицинский блок, 
столовая с пищеблоком на полном цикле 
приготовления пищи. Размах проекта 
строительства школы впечатляет. Кстати, 
срок сдачи объекта — конец 2022 года.
—  Свердловчане ждали начала стро-

ительства этой школы более двух лет. 
И мы сделали все, чтобы работы на объ-
екте начались. Уже через полтора года 
более тысячи детей будут получать здесь 
качественное образование, а учителя 
— работать в достойных условиях, — 
в минувший вторник на стройплощадке 
рассказал журналисту «Иркутска» мэр 
Руслан Болотов. — Строительство школ 
— в приоритете работы администрации 
сегодня. Уже в этом году мы приступим 
к возведению дополнительного блока 
школы № 75 на 200 мест. В июле разме-
щаем аукцион на строительство пристроя 
к школе № 57 на 500 мест. Также уже 
подготовлен проект начальной школы 
№ 53 на 500 мест.

Илья Спирин
Фото Дарьи Таракановой

СОБЫТИЯ НЕДЕЛИ

Причина — отсутствие 
проведенной ранее работы 
по созданию проектов 

и выделения земли. Поэтому 
первое, что сделал Руслан Болотов, 
став мэром весной прошлого 
года, — определил в каждом 
районе потребности в социальных 
объектах. И текущий 2021-й стал 
годом больших строек: школа 
на 1275 мест по улице Багратиона, 
пристрой к школе № 75 на 200 
мест по улице Академической, 
блоки для начальных классов 
на 500 мест школы № 57 на улице 
Ярославского, а также школы 
№ 14 (ул. Карла Либкнехта). 
В микрорайоне Лесной появится 
детский сад на 220 мест — его 
должны возвести за год. Еще один 
объект — крытый тренировочный 
каток с искусственным льдом 
в микрорайоне Университетский.

Впрошлую пятницу, 2 июля, власти региона 
запретили ходить в кино непривитым 
от коронавируса горожанам старше 18 лет. 

Это и другие ограничения введены из-за подъема 
заболеваемости. Однако уже через несколько дней, 
6 июля, губернатор внес поправки в указ, и теперь 
в кино можно ходить не только с сертификатом 
о вакцинации, но и с другими справками, 
подтверждающими «незаразность». О том, как теперь 
работают кинотеатры, — сегодня в «Иркутске».

СТРОИТЕЛЬНОЕ БЕЗВРЕМЕНЬЕ 
ЗАКОНЧИЛОСЬ

2020 год вошел в историю Иркутска как год «без строек» 
— не было возведено ни одной школы или детского сада

—  В воскресенье приехали с дачи, пошли с 9-летним внуком 
на мультфильм в «КиноДжем». Лето, каникулы, ребенок у нас 
с дедом гостит — развлекаем, — рассказывает иркутянка Наталья 
Семеновна Бухальцева. — О новых ограничениях я ничего не знала 
и была очень удивлена, когда на кассе у меня спросили про вакци-
нацию и есть ли у меня сертификат. Честно, я была поражена, ведь 
у нас никогда ничего подобного не было. Про Москву мы все слы-
шали, про то, как они в первую волну пропуски заказывали и так 
далее, но у нас-то было спокойно. В общем, не пустили меня! Внук 
в итоге один пошел, а я его в коридоре на лавочке ждала.
Наталья Семеновна говорит, что при ней семья с детьми по-

младше и вовсе без сеанса осталась — отправить на фильм детей 
лет 5 и 7 родители не рискнули, развернулись и ушли…
—  С одной стороны, все логично — нужно беречь друг друга, 

а с другой — автобусы, трамваи в часы пик переполненные хо-
дят, в поликлиниках больные ожидают очередь вместе со здоро-
выми, а тут такие большие залы, народу мало, и на тебе, — рас-
суждает Наталья Бухальцева.
Возмутились ситуацией и в соцсетях: «Я недавно переболел, 

у меня высокие антитела, прививку мне сейчас ставить не реко-
мендуется. Почему тогда мне в кино нельзя?», «А первый этап 
вакцинации прошел, следующий через три недели — и тоже 
нельзя, странно», «А я уже обе прививки поставила, но мне сер-
тификат так и не пришел — система перегружена».
Повлияла ли реакция иркутян на запрет или что-то другое, 

неизвестно, но уже 6 июля на сайте правительства были опубли-
кованы изменения в Указ об ограничениях, которые вступают 
в действие с 10 июля: «Для посещений кинотеатров (кинозалов) 
лицам старше 18 лет потребуется представить один из докумен-
тов, подтверждающих: 

 9 получение первого компонента вакцины или полного курса 
вакцинации против COVID-19, а с 1 августа — только для 
полного курса вакцинации против COVID-19;

 9 отрицательный тест ПЦР, выданный не ранее чем за 72 часа;
 9 для перенесших COVID-19 — медицинская справка или 
результат анализа на наличие иммуноглобулина IgG 
к COVID-19, полученные не ранее чем за шесть месяцев.

Для несовершеннолетних вход в кино свободный.
—  Как скажутся на посещаемости кинозалов конкретно эти 

ограничения, мы поймем чуть позже, а пока у нас и без того 
случился очередной отток зрителей: люди либо болеют — та-
ких очень много, либо боятся — их тоже много, лишь немно-
гие идут в кино, — комментирует ситуацию Марина Левинсон, 
PR-директор сети кинотеатров «Баргузин». — Мы бережем своих 
зрителей — соблюдаем дистанцирование в залах и заполняе-
мость до 50 %, следим за наличием масок, предлагаем к исполь-
зованию санитайзеры. А теперь предупреждаем о необходимости 
иметь при себе один из перечисленных документов. Третья вол-
на эпидемии захлестнула Иркутск и нас вместе с ним, и мы это 
очень сильно ощущаем.

Ирина Белец. Фото автора

КИНО СО СПРАВКОЙ 
Эпидемия диктует новые правила 

для посещения кинотеатров

Так выглядит сейчас строительная площадка по возведению школы на 1275 мест 
в микрорайоне Юбилейный. «Это улица Багратиона, и школа будет с историческим 
уклоном. Многое в ней будет связано с героическим прошлым Иркутска начиная прямо 
с тематического фасада, который будет встречать учеников. И мы планируем там 
небольшой музей», — рассказал глава города Руслан Болотов

Уже неделя, как в Иркутске действу-
ют дополнительные ограничения 
для зрителей кинотеатров: теперь, 
кроме билета на фильм, контроле-
рам следует показывать и справку 
о состоянии здоровья. Ограничения 
не распространяются на несовер-
шеннолетних зрителей

PR-директор сети 
кинотеатров «Баргузин» 
Марина Левинсон: «Мы 
бережем своих зрителей 
и очень ждем, когда 
в кино можно будет 
ходить без ограничений»
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«Требуется дозиметрист», «Ва-
кансия: сотрудник пограничных 
органов», «Ищем учителей физики 
и английского языка», «Работа для 
синоптиков» — лента студенческого 
сообщества «ВКонтакте» пестрит 
интересными высокооплачиваемы-
ми предложениями. В день здесь по-
является до десяти новых вакансий. 
Так отлаженно работает карьерный 
центр Иркутского государственного 
университета.
Собственная «биржа труда» — 

Центр содействия занятости и тру-
доустройству выпускников — по-
явилась в вузе 13 лет назад и стала 
связующим звеном между работода-
телями и студентами.
—  У нас три направления работы: 

временное и сезонное трудоустрой-
ство (на лето студенты устраива-
ются вожатыми, проводниками, 
археологами, сервисниками), поиск 
постоянного места работы, прак-
тики и стажировки, — объясняет 
специалист по работе с молодежью 
управления социальной и внеучеб-
ной работы ИГУ Марина Журавлева. 
— Недавно состоялся Второй сту-
денческий чемпионат ИГУ по биз-

нес-кейсам, в результате которого 
6 студентов получили стажировку 
в «Иркутской нефтяной компании», 
«Байкальской визе» и «Истлэнде».
Среди победителей — перво-

курсник Сибирско-американского 
факультета ИГУ Андрей Козюра. Он 
выиграл сразу две стажировки и вы-
брал в качестве места практики ас-
социацию гостинично-ресторанного 
бизнеса «Байкальская виза».
—  Задание на чемпионате со-

стояло в том, чтобы за 40 минут 
придумать рекламное решение, 
которое бы помогло создать центр 
притяжения в Байкальске и пере-
направить туристический поток 
с острова Ольхон. Я предложил 

комплекс мероприятий с вовлече-
нием местных жителей, и моя идея 
понравилась. Теперь мы будем реа-
лизовывать ее в партнерстве, — рас-
сказывает Андрей Козюра.
Для знакомства с будущим руко-

водителем молодежи даже не нужно 
никуда ходить — работодатели сами 
приходят в университет. Весной для 
студентов Пединститута ИГУ орга-
низовали встречу «в верхах» сферы 
образования. Из первых уст ребята 
узнали, в каких школах области 
существует нехватка кадров (оказа-
лось, во всех) и как можно вступить 
в программу «Земский учитель». 
Заместитель министра образования 
Иркутской области Елена Апанович 

напомнила, что участники этой про-
граммы получают выплату  
1 миллион рублей, если отрабаты-
вают не менее пяти лет в школе, 
расположенной в сельской мест-
ности, поселке городского типа или 
городе с населением не более 50 000 
человек.
—  Также отмечу, что для молодых 

специалистов в соответствии с поста-
новлением Правительства Иркутской 
области предусмотрена дополнитель-
ная мера поддержки — единовремен-
ное денежное пособие. Учителя сель-
ской местности, впервые вступившие 
в должность, получают выплату 115 
000 рублей в северных районах и 92 
000 рублей — в иных районах, — до-
бавила Елена Апанович.
Как отмечают в Центре содей-

ствия занятости и трудоустройству 
выпускников, самые большие оче-
реди выстраиваются за педагогами, 
программистами, юристами, си-
ноптиками, специалистами фарма-
цевтической отрасли. Выпускников 
биолого-почвенного и химического 
факультетов ИГУ не только резерви-
руют для иркутского завода «Фарма-
синтез», но и приглашают в другие 
регионы. В июне университет под-
писал соглашение о сотрудничестве 
с производственной фармацевтиче-
ской компанией Renewal (Новоси-
бирск). Студенты смогут совмещать 
работу с обучением в магистратуре 
и аспирантуре.

Яна Шутова
Фото предоставлено  
пресс-службой ИГУ

«Наши покупателям 
очень понравились 
накопительные 

акции «Витаминные друзья», 
первый и второй выпуск, и мы 
решили сделать подарок для 
наших клиентов и запустить 
новую коллекцию, в кото-
рой вновь фрукты и овощи, 
но уже в виде ярких мягких 
игрушек-миньонов. В коллек-
ции 7 игрушек: Джерри-томат, 
Карл-яблоко, Боб-клубника, 
Тим-морковь, Дейв-перец, 
Кевин-банан, Том-ананас. 
Все игрушки лицензированы 
и сертифицированы. Поми-
мо фишечной коллекции из 7 
миньонов в продаже отдельно 
будут представлены 4 вида 
миньонов-антистрессов», — 
рассказала об акции руководи-
тель департамента по PR сети 
супермаркетов «Слата» Яна 
Абалымова.

В «Слате» подчеркивают, что в этот 
раз немного изменились условия ак-
ции. Выдача наклеек осуществляется 
за каждые 450 рублей в чеке. Собе-
рите 15 наклеек и получите игрушку 
с 50 % скидкой за 499 руб., за 50 на-
клеек можно получить игрушку с 90 % 

скидкой всего за 99 руб. Сохранилась 
механика получения дополнительных 
фишек за покупку товаров-партеров, 
которые выделены на полках специ-
альными ценниками.
Акция стартовала 1 июля и про длит-

ся до 29 сентября 2021 года, обмен 
буклетов на игрушки со скидкой будет 
производиться до 10 октября 2021. 
Подробнее с условиями акции можно 
ознакомиться на официальном сайте 
сети супермаркетов www.slata.ru.

Илья Спирин
Фото автора

СПЕЦИАЛИСТ ЗАБРОНИРОВАН!  
Как обеспечить себе место работы до получения диплома?

Студенты ИГУ заводят 
трудовую книжку, как 
правило, еще на первом 

курсе. И это правильно, 
ведь за время обучения 
многие успевают пройти 
стажировку, получить 
временное трудоустройство 
и познакомиться с будущим 
работодателем. Как крупные 
корпорации «бронируют» 
редких специалистов, может ли 
первокурсник стать экспертом 
по развитию и какая профессия 
сулит выплату в 1 миллион 
рублей?

КАК РАБОТАЕТ ПОЛИЦИЯ  
В ПЕРИОД ПАНДЕМИИ?

Жителей города просят воздержаться от 
личного посещения отделов полиции

Но это не значит, что ваше обращение останется без внимания. На-
против, сотрудники полиции рассказали газете «Иркутск» о нескольких 
удобных дистанционных способах общения с правоохранительными 
органами. Горожанам рекомендуют направлять свои обращения тради-
ционным бумажным письмом или электронно — через сервис «Прием 
обращений граждан и организаций» на официальном сайте ГУ МВД 
по Иркутской области.
Полиция города Иркутска продолжает реагировать на все заявления 

о происшествиях. Сообщения принимаются в дежурных частях полиции 
круглосуточно, в том числе по телефону и в электронном виде. Сотруд-
ники рассмотрят ваше сообщение, заявление в течение трех суток после 
подачи. В случае подачи обращения о совершенном либо готовящемся 
преступлении в онлайн-режиме заявление будет рассмотрено в течение 
10 дней, однако процедура может быть продлена и до 30 дней.
Заявления и сообщения о преступлениях, административных право-

нарушениях, о происшествиях вне зависимости от места и времени 
совершения преступления, административного правонарушения либо 
возникновения происшествия, а также полноты содержащихся в них 
сведений и формы представления подлежат обязательному приему 
и регистрируются незамедлительно в «Книге учета заявлений и со-
общений о преступлениях, об административных правонарушениях, 
о происшествиях».
Органы внутренних дел не вправе отказывать в приеме заявлений, со-

общений и другой информации о преступлениях и происшествиях по мо-
тивам недостаточности сообщаемых данных. Вместе с тем эта информация 
не должна содержать заведомо ложных сведений. При приеме сообщения 
о происшествии в электронном виде заявителю на электронную почту на-
правляются сведения о регистрации его сообщения, заявления.

Илья Спирин

На фото — победители Второго студенческого чемпионата Иркутского 
государственного университета по бизнес-кейсам и проректор по учебной 
работе ИГУ Алексей Вокин. Наградой для студентов станут стажировки 
в организациях и на предприятиях членов Попечительского совета ИГУ

Теперь «Миньоны»! Предыдущая 
акция «Слаты» с «Витаминными 
друзьями» произвела фурор среди 
юных покупателей. Фишки для 
получения игрушки вынуждены были 
собирать и родители, и родственники, 
и друзья семьи

НАШЕСТВИЕ МИНЬОНОВ 
В «СЛАТЕ»  

С 1 июля во всех супермаркетах сети 
стартовала новая акция с мягкими игрушками

РАБОТАЕТ «ТЕЛЕФОН ДОВЕРИЯ» 

8 (3952) 21-68-88. Любой горожанин может быстро  
и беспрепятственно сообщать по этому номеру о нарушениях 

закона.

Н
а 
пр
ав
ах
 р
ек
ла
м
ы

Н
а 
пр
ав
ах
 р
ек
ла
м
ы



59 июля 2021 года | № 26 (1013) | ИРКУТСКиркутскинформ.рф ТЕМА НЕДЕЛИ

с Борисом Антиповым, меня жители 
ждут на соседней улице.
—  До сих пор мы не сталкивались 

с подобными работами, — расска-
зывает Борис Антипов, начальник 
производства «Левый берег» МУП 
«Автодор». — Главной задачей для 
нас стало найти причину происходя-
щего и понять, куда сбросить воду. 
Для этого обследовали все СНТ, 
провели аэросъемку, разобрались, 
как соединены между собой подтоп-
ленные участки.
С середины июня на местах еже-

дневно работала бригада из 8–10 
человек, а также многочисленная 
техника — большой 40-тонный экс-
каватор, экскаваторы-погрузчики, 
грейдеры, грузовики. Всего было 
восстановленно почти 4 километра 
траншей (и еще три километра — 
в Пади Грязнуха, где в это же время 
шли аналогичные работы. — Прим. 
авт.).
—  В буквальном смысле сливали 

воду с участков, — говорит Борис 
Антипов. — Сейчас уже можно гово-
рить, что проделан огромный объем 
работ, который не позволит до-
пустить новых подтоплений в этом 
сезоне, в том числе и в период осен-
них дождей.
К сожалению, в процессе работ 

также стало понятно, что инженер-
ная подготовка этих территорий 

ранее не проводилась. За годы ин-
тенсивной застройки в садоводствах 
были нарушены естественные водо-
отводные каналы, мусором и забо-
рами заблокированы существующие 
сточные канавы. Это и стало одной 
из причин ЧС.
Другой причиной стал природ-

ный факт — редкое стечение клима-
тических показателей.
—  Погодные условия сыграли 

серьезную роль, — комментирует 
ситуацию Юрий Мисюркеев, член-
корреспондент Академии проблем 
водохозяйственных наук, эксперт 
по гидротехническому строитель-
ству. — Еще осенью обводненный 
слой почв замерз, а потом выпали 
осадки, и получилось, что воде не-
куда уходить из-за льда. Но и весна 
тоже была холодная, лед не рас-
таял. Завершили начатое обильные 
дожди. Они-то и привели к тому, 
что в местах, где не была проведена 
инженерная подготовка, скопилась 
вода.
Юрий Мисюркеев отмечает, что 

в предыдущие тридцать лет у нас 
наблюдалось маловодье, грунтовые 
воды не поднимались, и поэтому 
никто не обращал внимания на ха-
отичность застроек. Но теперь при-
родный процесс повернули вспять, 
и не исключено, что в последую-
щие годы ситуация повторится — 
не только в Селиванихе или Пади 

Грязнуха, но и в других населенных 
пунктах региона.
—  Но сейчас нам уже спокойнее, 

— добавляет Олеся Близнюк. — Жи-
тели видят, что работа идет, и уже 
не так волнуются. Лично мне по 3–4 
раза в день из администрации зво-
нят, согласовывают с нами все дей-
ствия. Уверена, мы и дальше увидим 
такой же грамотный подход к реше-
нию наших проблем.
Сейчас, когда в Ленинском райо-

не ликвидирована ЧС, перед город-
ской администрацией встала важная 
задача по созданию гидротехниче-
ских сооружений в поселке Горький 
и прилегающих СНТ, которые долж-
ны эксплуатироваться на постоян-
ной основе.
—  Муниципалитет, при поддерж-

ке регионального правительства, 
разработает проектно-сметную до-
кументацию по комплексу меропри-
ятий для защиты территории от воз-

действия грунтовых вод и реки 
Иркут, — говорит мэр Иркутска 
Руслан Болотов. — В свою очередь, 
хотелось бы, что председатели СНТ 
и собственники участков сами под-
держивали дренажные системы 
в надлежащем состоянии. Не ста-
вили на них дома и заборы, чтобы 
не страдали потом тысячи других 
людей.
Сейчас водоотводные мероприя-

тия в Селиванихе подходят к концу, 
технике осталось пройти участок 
длиной в 160 метров в районе СНТ 
«Автомобилист». Пострадавших 
жителей обходит комиссия, что-
бы оценить материальный ущерб, 
в дальнейшем документы передадут 
в аппарат администрации Иркутска. 
После того как вода полностью спа-
дет, на территории начнется дезин-
фекция пространств.

Наталья Федотова
Фото Людмилы Измайловой

Чтобы отвести воду 
от СНТ, на протяжении 
двух недель на терри-

тории работает спец-
техника МУПов Ир-

кутска. Специалисты 
углубляют и расши-

ряют старые каналы. 
Еще две недели назад 

эти канавы были 
наполнены доверху, 

а сейчас заметно, что 
уровень воды пошел 

на спад

До сих пор из некоторых 
домов в садоводствах 
откачивают воду. 
Всего в ликвидации 
последствий 
подтопления 
муниципальными 
предприятиями было 
задействовано 40 
единиц специальной 
техники, 68 человек. Для 
мониторинга уровня 
воды выставлено  
5 гидропостов, а для 
эвакуации населения 
подготовлены 2 пункта 
временного пребывания

КАК ИЗ СЕЛИВАНИХИ СЛИЛИ ВОДУ  
Подтопления на городских дачах остановлены людьми, техникой и здравым смыслом
Окончание. Начало на стр. 2.

Идет ставшая (к сожалению) традиционной встреча мэра Руслана Болотова 
и жителей подтопленных садоводств. «За годы интенсивной застройки были 
нарушены естественные водоотводные каналы, заборами заблокированы 
сточные канавы. Плюс многоснежная зима. В результате воде некуда было 
уходить. Потребовалось много сил и средств, чтобы отвести ее от участков», — 
мэр рассказывает людям, что было сделано для отвода воды

Клавдия Петровна Правоверова показывает, до какого уровня вода 
доходила на улице. Сейчас здесь завершены работы по прокладке 
переливной трубы диаметром 315 миллиметров, что позволило 
максимально снизить уровень воды
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Первые потери депутатский кор-
пус понес практически сразу после 
своего формирования, в сентябре 
2019 года. Девятого сентября из-
биратели 16-го округа на выборах 
в городскую думу проголосовали 
за Дмитрия Бердникова, а уже 
26 сентября он сложил свои полно-
мочия и отказался от мандата. Жи-
тели этой территории на год оказа-
лись без представителя в городской 
думе.
После избрания в 2020 году но-

вым мэром Иркутска Руслана Боло-
това штат городской администрации 
был также укреплен отчасти за счет 
городской думы: сложить депутат-
ский мандат пришлось Дмитрию 
Ружникову.
—  В это время 10-й и 16-й округа 

были «под присмотром» руковод-
ства думы. Однако помощников там 
не было, что значительно усложня-
ло взаимодействие жителей с орга-
нами власти, — замечает председа-
тель думы Евгений Стекачев.
Последняя «потеря» в думе да-

тируется концом 2020 года, когда 
губернатор пригласил Андрея Ла-
быгина — депутата городской думы 
по 25-му избирательному округу 
— на должность Уполномоченного 
по защите прав предпринимателей 
Иркутской области.

"
— Роль представительной 
власти велика: 
от того, насколько 
качественно работает 
депутат, как налажено 
его взаимодействие 
с населением, зависит 
многое, в первую очередь 
— развитие территории. 

Я считаю, что даже если в округе 
нет депутата, ответственность за его 
деятельность должно нести руко-
водство думы, — уверен Евгений 
Стекачев.
Негативный опыт 16-го округа, 

где была практически утеряна связь 
с избирателями, заставлял заду-
маться о том, как системно подойти 
к вопросу восполнения депутатской 
деятельности.
Евгений Стекачев отмечает, что 

не последнюю роль в решении этой 
задачи сыграл Андрей Лабыгин: 
в течение 2020 года он сделал много 
наработок на будущее, и для их ре-
ализации требовалась преемствен-
ность в депутатской деятельности. 
«Андрей Николаевич очень пере-
живал, что будет с округом, и мы 
искали системное решение этого во-
проса», — вспоминает председатель 
думы.

Так в 25-м избирательном округе 
появился советник председателя 
думы на общественных началах Ев-
гений Цапаев.
—  На заседании городской думы 

в конце 2020 года я говорил о том, 
что нужно системно подойти к ре-
шению вопроса восполнения депу-
татской деятельности, понимая, что 
до выборов больше полугодия, в это 
время идет активная фаза благо-
устройства. И будет неправильным 
оставить сложный 25-й округ без 
присмотра. Нашли такое решение: 
взять дополнительного помощни-
ка (советника) председателя думы 
на общественных началах, который 
занимался бы непосредственно 25-м 
округом. Мы распространили эту 
информацию, и единственным, кто 
предложил свою помощь, оказался 
Евгений Цапаев. Сказал, что слы-
шал о такой инициативе, что ему 
интересно попробовать себя в этой 
деятельности. Он — квалифициро-
ванный юрист, человек энергичный 
и неравнодушный. У нас в 25-м 
округе приемная стояла пустая, по-
мощника не было, поэтому я принял 
предложение Евгения и утвердил 
его своим советником на обществен-
ных началах. Получилась эффектив-
ная, понятная и прозрачная схема 
взаимодействия, от которой все вы-
игрывают, — рассказывает Евгений 
Стекачев.
Перечень задач, поставленных 

перед помощником в 25-м округе, 
обширный. Почти такой же, как 
у депутата: контроль за работами  
в округе.
Это и благоустройство придомо-

вых территорий многоквартирных 
домов по бульвару Рябикова, 8б, 
Булавина, 12 в рамках федерального 
проекта «Формирование комфорт-
ной городской среды» на 2021 год. 
И обустройство сквера в рамках му-
ниципальной программы «Форми-
рование комфортной и безопасной 
городской среды» между домами 

4, 5, 6, 15а по бульвару Рябикова. 
И строительство фактически новой 
спортивной площадки и футболь-
ного поля школы № 2: доступ туда 
будет открыт для местных жителей. 
И ремонт дворов по Рябикова, 9а 
(обустройство пешеходного троту-
ара вдоль дома, асфальтирование 
внутридворового проезда), по Ряби-
кова, 8б (обустройство пешеходного 
тротуара). И замена окон, ремонты 
в детских садах. И благоустройство 
улицы Аргунова — установление но-
вых контейнеров для сбора отходов, 
ремонт лестницы, пешеходного мо-
ста через р. Каю. И многое другое.
—  Задача депутата, а в 25-м окру-

ге — задача помощника — донести 
до подрядчика пожелания насе-
ления, посмотреть, чтобы работы 
были выполнены качественно, для 
населения, а не для галочки, — ком-
ментирует Евгений Стекачев.
Уже сформировался круг актив-

ных жителей, которые высказывают 
свои замечания, предложения по-
мощнику на общественных началах 
Евгению Цапаеву. Их мнение учиты-
вается, и это вызывает еще больший 
энтузиазм в таком взаимодействии.
Опыта представительской дея-

тельности у Евгения Цапаева пока 
немного, зато управленческого 
— более чем достаточно. Он вы-
пускник Президентской программы 
подготовки управленческих кадров, 
разбирается в законодательстве, 

умеет находить оптимальные пути 
решения вопросов. Многое делает 
сам, с привлечением своих соратни-
ков и волонтеров, с использованием 
собственных ресурсов — будь то ре-
монт детских площадок во дворах, 
кровли в детском саду или озеле-
нения территории. Показатель-
ный пример — то, как помощник 
решает одну из самых наболевших 
проблем микрорайона Синюшина 
Гора — отлов бездомных собак. Он 
на собственные средства заключил 
соглашение с питомником «К-9», 
который и занялся отловом и сте-
рилизацией животных. Сейчас стай 
бездомных собак в микрорайоне 
уже нет, наиболее агрессивные 
особи оставлены на содержание 
в питомнике.
Однако не все вопросы можно 

решить самостоятельно, и здесь 
в работу вступают Иркутская дума 
и администрация города.
—  Например, помощник ко мне 

обращался по вопросу о необходи-
мости пешеходного перехода в рай-
оне остановки «Бульвар Рябикова» 
в сторону Масложиркомбината. 
Я предложил провести опрос, ведь 
часто бывает так, что кому-то нужен 
такой объект, а кому-то — не нужен, 
и необходимо сопоставить, какого 
мнения придерживается большин-
ство жителей. Через две недели он 
принес результаты опроса — две 
тысячи человек высказались за пе-
шеходный переход! — комментирует 
Евгений Стекачев.
Или проблема школы искусств 

№ 10 — она находится в здании 
бывшего кинотеатра «Орион» 
и приспособленных помещениях, 
а нужно строить отдельное совре-
менное здание. «Евгений Цапаев 
— юрист, он предложил провести 
это как реконструкцию объекта. Мы 
в рамках думы подготовили необхо-
димую документацию, проработали 
вопрос с мэрией, и при ближайшей 
корректировке бюджета, в сентябре 
2021 года, заложим деньги на про-
ектно-сметную документацию. Так 
что года через два будем строить 
новую школу искусств», — убежден 
Евгений Стекачев.
Более того, председатель нашей 

городской думы не сомневается, что 
округ № 25 выиграл, получив со-
ветника на общественных началах 
в Думе: «Жители активно взаимо-
действуют с помощником председа-
теля думы, а через него — и с нами, 
депутатским корпусом. И мы будем 
помогать в реализации всех по-
желаний, с которыми они к нам 
обращаются. И при необходимости 
такой институт мы будем внедрять 
на других округах, которые могут 
оказаться без депутатов».

Илья Спирин
Фото автора

То, что депутаты стали 
кадровым резервом для 
исполнительной власти, 

ни для кого не секрет. Иркутская 
городская дума, избранная менее 
двух лет назад, уже потеряла 
часть из своего первоначального 
состава. Это объективная 
реальность. Однако председатель 
думы Евгений Стекачев 
считает, что работу в округах 
прекращать нельзя ни в коем 
случае: даже если нет депутата, 
представительная власть должна 
найти способ защитить интересы 
избирателей.

СИНЮШКА НЕ ОСТАНЕТСЯ БЕЗ ПРИСМОТРА
Председатель думы города Иркутска нашел метод, как наладить работу 

в округах, оставшихся на время без депутатов

Что делать, если депутат от городского округа складывает свои 
полномочия? Кто будет представлять интересы жителей? «Нельзя оставлять 
избирателей без связи с властью и думой города, — убежден председатель 
думы Евгений Стекачев. — Эту роль отлично исполнят помощники 
председателя на общественных началах. Например, в округе № 25 действует 
Евгений Цапаев, и работу там я оцениваю на «отлично»

СХЕМА РАБОТАЕТ 

— Какие показатели для меня ключевые, чтобы оце-
нить, насколько хорошо ведется работа в избиратель-
ном округе? — рассуждает председатель Иркутской го-
родской думы. — Это количество обращений граждан. 
По 25 округу таких обращений на мое имя очень много, 
даже больше, чем по моему собственному округу. Это 
значит, что есть доверие к нашей деятельности, есть об-
ратная связь. И я понимаю: схема, предложенная мной 
для 25-го округа, работает.
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Вместе с народным избранником 
работу над ошибками подрядной 
организации проверили предста-
вители администрации города, Ле-
нинского округа, общероссийского 
общественного движения «Народ-
ный фронт «За Россию» (ОНФ), ФКУ 
Упрдор «Прибайкалье», Ассоциации 
«Союз автомобилистов Сибири», ис-
полняющая обязанности министра 
транспорта и дорожного хозяйства 
Иркутской области Ольга Золотаре-
ва и активные местные жители, ко-
торые осуществляют общественный 
контроль за ремонтными работами 
в округе.
—  Ленинский округ постепенно 

расширяется: у нас на пятом из-
бирательном округе идет активная 

застройка многоэтажными домами, 
поэтому большая плотность населе-
ния. Возникает транспортная про-
блема. У нас есть основная дорога — 
это улица Розы Люксембург, через 
нее идет сообщение с центром горо-
да. Но в перспективе улица Баумана 

может стать параллельной маги-
стралью. Это очень востребованный 
объект, который позволит развивать 
инфраструктуру района, — проком-
ментировал Леонид Дмитриевич.
Первый этап реконструкции на-

чался в 2019 году, работы закончи-

лись 2 декабря 2020 года. Тогда вы-
явили первые недочеты, но приняли 
дорогу с условием их исправления. 
Среди замечаний были: разбитый 
бордюрный камень, неубранный 
строительный мусор, некачественно 
установленное пешеходное ограж-
дение, отсутствие газона и грунта, 
разный уровень асфальта, на кото-
ром скапливается вода, и так далее. 
Как показала контрольная провер-
ка, подрядчик устранил лишь часть 
недочетов, и серьезные замечания 
к работе все еще остались. Органи-
зации дали 10 дней на приведение 
территории в порядок. В ином слу-
чае разбирательство будет прохо-
дить уже в судебном порядке.
Кстати, работы на этой улице про-

водятся в рамках национального 
проекта «Безопасные и качествен-
ные работы». Всего предусмотрено 
три этапа реконструкции. По итогу 
там появятся велодорожки, две по-
лосы одностороннего движения, 
пешеходные переходы со знака-
ми, освещение, озеленение. После 
окончания всех этапов планируют 
запустить маршрут троллейбуса. 
В настоящий момент идет разработ-
ка проектно-сметной документации 
второго этапа, она должна быть го-
това в декабре.

Так, на улице Лермонтова, 283, 283а идет 
комплексное благоустройство придомовых 
территорий по программе «Формирование 
комфортной городской среды». Подрядная 
организация не нарушает сроки выполне-
ния работ, но возникают вопросы, которые 
требуют участия депутата. По словам Алек-
сандра Сафронова, совместно с жителями 
и подрядчиком обсуждается, например, где 
поставить светильники, скамейки, какой 
должна быть ширина тротуара, как наи-
более рационально озеленить двор, обойти 
колодцы и многие другие.
—  Это может показаться незначитель-

ным — обсуждать такие мелочи, но это 
ежедневная работа, которая нацелена на ре-
зультат. Ведь очень часто конфликты между 
исполнителем работ и жителями возникают 
именно из-за недопонимания, и в итоге мы 
получаем не то благоустройство, которого 
ждем, — прокомментировал депутат.
Также недавно Александр Сафронов вы-

езжал по адресам, где проводится ремонт 
дворовых территорий: ул. Помяловского, 5, 
7, ул. Лермонтова, 136/6. В прошлом году 
по минимальному перечню не была благо-
устроена ни одна территория, все работы 
перенесли на 2021 год. Среди возникших 
проблем ремонт полностью разбитой до-
роги у дома № 136/6 по ул. Лермонтова: 
чтобы закончить благоустройство, не хвата-
ет 20 метров, так как эта территория отно-
сится к торговому центру. Сейчас Александр 
Владимирович совместно с сотрудниками 
администрации города ищет выход из воз-
никшей ситуации.
Кроме того, депутат обсудил со специ-

алистами комитета городского обустройства 

мэрии, подрядчиком и учредителем спорт-
парка «Поляна» Анатолием Казакевичем 
ремонт улицы Овражной и организацию 
съезда с улицы Береговой. С такой просьбой 
обратились к Александру Сафронову мест-
ные жители.
—  Прежде всего, это вопрос безопас-

ности: трафик автомобилей интенсивный, 
а съезд очень узкий, и встречные машины 
не могут разминуться. В результате об-
разуются пробки, происходят аварии, — 
подчерк нул Александр Владимирович.
Еще депутат отметил, что на работы 

в частном секторе выделено небольшое фи-
нансирование из бюджета города. Однако 
в текущем году планируется расширить 
съезд с улицы Береговой до десяти метров, 
сделать его более прямым и заасфальти-
ровать, а на улице Овражной — уложить 
асфальт до перекрестка с ул. Костромской. 
В планах на следующий год — продолжить 
ремонт Овражной и приступить к обустрой-
ству улицы Костромской.

2декабря 2020 года подрядная 
организация закончила 
работы по первому 

этапу реконструкции дороги 
на улице Баумана. Тогда было 
выявлено 67 недостатков, 
которые подрядчик должен 
был исправить с наступлением 
положительной среднесуточной 
температуры. Несколько дней 
назад Леонид Усов, заместитель 
председателя думы Иркутска, 
депутат по избирательному 
округу № 5, в котором проходят 
работы, проверил, как подрядчик 
исправляет ошибки. Это была 
уже третья встреча с момента 
окончания работ компанией 
по первому этапу реконструкции 
дороги на улице Баумана.

С наступлением лета активно на-
чались работы по благоустройству 
и ремонтным работам на дорогах 

в округах. Депутат городской думы по-
делился предстоящими планами и под-
черкнул, что их очень много и решение 
всех вопросов требует его личного уча-
стия и контроля.

ПРОБЛЕМЫ НА УЛИЦЕ БАУМАНА 
Вице-спикер городской думы Леонид Усов проверил, как подрядная 

организация исправила ошибки по реконструкции дороги

ЗАБОТЫ АЛЕКСАНДРА САФРОНОВА  
Депутат избирательном округе № 32 рассказал газете 
«Иркутск» о текущем благоустройстве в своем округе

Исправления недочетов проверяют уже в третий раз. В первый раз их 
было 67, при повторной проверке часть была устранена, но выявили 
новые. На последнем выезде стало ясно, что замечания полностью так 
и не устранены

МАСШТАБНОЕ ГРАФФИТИ 
НА ЛЕРМОНТОВА

В избирательном округе № 31 художники 
украсили подпорную стену

Такую работу помог организовать 
депутат думы Иркутска Максим 
Девочкин, в чьем избирательном 

округе проводились работы. Он договорился 
с администрацией города и обеспечил 
художников краской. Масштабное граффити 
украсило почти 200 кв. метров подпорной 
стены на ул. Лермонтова, 81/1.

—  Десять лет назад на этой стене были вестерны, в этом 
году появились иллюстрация к кинофильму «Пираты 
Карибского моря». Двенадцати художникам обеспечили 
простор для творчества и дали карт-бланш. Надеюсь, что 
молодые люди оценят, и эта площадка станет для них лю-
бимым местом отдыха, — отметил Максим Евгеньевич.
Как считает депутат Девочкин, этот опыт можно рас-

пространять и в других избирательных округах Иркутска. 
Для реализации творческих устремлений юношества не-
плохо бы выделить определенные территории, площадки.
Кстати, комитет по управлению Свердловским округом 

уже планирует раскрасить пешеходные переходы на ул. 
Лермонтова. Следующее граффити может появиться 
в подземном переходе у ИрНИТУ, где хотят восстановить 
портрет поэта Михаила Лермонтова.

Материалы полосы подготовила Мария Николаева
Фото пресс-службы думы Иркутска и депутатов

Депутат Александр Сафронов отмечает, 
что планов по улучшению округа много. 
Совместно с помощниками и местными 
жителями будут прорабатываться все 
детали, осуществляться контроль для 
получения качественного результата

Такие граффити сейчас 
украшают подпорную стену  
на ул. Лермонтова, 81/1. 
В дальнейшем этот опыт 
планируют продолжить 
и декорировать таким способом 
и другие места, к примеру, 
пешеходные переходы

Над этими рисунками 
на бетонной стене 
трудились 12 мастеров. 
Одним из изображений 
стала иллюстрация 
к известному фильму 
«Пираты Карибского 
моря»
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Алексей: «Электротранспорт будет 
только развиваться. Его и так, как могли, 
сдерживали десятки лет. Конкуренция за-
ставит производителей делать более ем-
кие батарейки. Авто, мотоциклы, самока-
ты в ближайшее десятилетие перейдут на 
электричество. Это мировая тенденция»

Степан: «С такими дикими ценами на 
бензин за электротранспортом будущее»

Евгений: «Электросамокат — удобная 
штука. Можно добраться из пункта А в 
пункт Б во время пробок, выходит чуть 
быстрее, чем идти пешком» 

Есть мнение, что проблема не в самока-
тах, а в отсутствии инфраструктуры 

Роман: «Не хватает нормальных до-
рожек для такого вида транспорта. А то 
получается свалка на тротуарах из пеше-
ходов, велосипедистов и самокатов» 

Алексей: «Скорее всего, необходимо 
ограничение их скорости в городском 
пространстве» 

Вопрос безопасности электросамокатов, 
гироскутеров и других девайсов стоит очень 
остро. Аварии с самокатами происходили 
и в Москве, Петрозаводске, Новосибирске, 
Волгограде, Хабаровске, Ростове-на-Дону. 
Следственный комитет предупредил об уча-
стившихся случаях «агрессивного вождения 
электросамокатов». В интернете можно найти 
десятки страшных видео ДТП. Буквально на 
этой неделе в Санкт-Петербурге курьер на са-
мокате выскочил на красный свет и влетел в 
легковушку, от удара его отбросило головой на 

асфальт, пострадавший сейчас в реанимации. 
Недавно с электросамоката упал мэр Кисло-
водска Александр Курбатов и тоже попал в ре-
анимацию с тяжелой травмой головы. Говорят, 
ехал на большой скорости и въехал в бордюр. 

В Иркутске, по словам инспектора по про-
паганде безопасного дорожного движения го-
родского отдела ГИБДД Ивана Добровольского, 
ДТП с участием электросамокатов пока еще не 
было. Но это не значит, что инциденты исклю-
чены в принципе. 

— Сейчас на федеральном уровне прора-
батывается правовая база по электрическим 
средствам передвижения, — сообщил Иван 
Добровольский. — Пока же водитель электро-
самоката приравнен к пешеходу, и четких 
ограничений по возрасту на катание на само-
кате нет.

Разумеется, так быть не должно. На прошлой 
неделе глава Следственного комитета Александр 
Бастрыкин потребовал урегулировать федераль-
ное законодательство в отношении электриче-
ского транспорта. А в Госдуме обсуждают меры, 
которые сделают поездки на электросамокатах 
более безопасными. Например, предлагают 
уменьшить максимальную разрешенную ско-
рость до 7–10 км/ч. Есть мнение, что самокатам 
и всевозможным гибридам нужно вообще за-
претить ездить в пешеходных зонах. Некоторые 
города, не дожидаясь принятия федерального за-
кона, сами вводят правила пользования электро-
самокатами. Например, в Казани скорость их 
движения на тротуарах ограничена до 10 км/ч. 
Кататься со скоростью 15 км/ч разрешено только 
на велосипедных дорожках. Движение на автомо-
бильных дорогах полностью запрещено. 

ИРКУТСК НАВОДНИЛИ 
ЭЛЕКТРИЧЕСКИЕ САМОКАТЫ   

Горожане разделились во мнении, хорошо это или не очень

ВИркутске в последние два года появилось 
множество электрических транспортных 
средств: электросамокаты, электроскутеры, 

электротрициклы, моноколеса, гироскутеры, сегвеи 
и прочие гибриды. И как у всего нового, у них 
есть свои сторонники и противники. Особенно 
иркутян раздражают электрические самокаты. 
Их много, и они везде: на набережной, улицах 
и площадях. На прошлой неделе в популярном 
иркутском сообществе «ВКонтакте» прошел опрос 
«Вы за электросамокаты или против них?» Как 
выяснилось, тех, кто за и кто против, примерно 
поровну. Послушаем аргументы противников.

АРЕНДА, ПОКУПКА, КИКШЕРИНГ    
Самокат в Иркутске можно купить или взять напрокат

Цены варьируются от 7 до 60 тысяч рублей 
и выше. Как рассказал «Иркутску» владелец 
одного из магазинов, наибольшим спросом поль-
зуются самокаты по цене 18 000 рублей. Взять 
в аренду самокат несложно: нужно прийти лично 
в пункт проката — в Иркутске их около двадцати, 
предъявить паспорт и заплатить залог — либо 
полную стоимость самоката, либо 5000 руб. Наи-
более популярный тариф в Иркутске — 400 руб-
лей в час. Чем дольше катаешься, тем ниже 
цена — на весь день самокат можно арендовать 
за 1000 рублей.

Наконец, можно воспользоваться услугой кик-
шеринга (от англ. kick «толчок ногой» и sharing 
«совместное использование»). Кикшеринг — это 
система краткосрочной аренды электросамока-
тов через мобильное приложение. В Иркутске 
есть как минимум три компании кикшеринга — 
SUN RENT, Bumerang и Busyfly.

Выглядит это так: сначала нужно зарегистриро-
ваться в мобильном приложении, заполнить анкету 
с указанием личных данных, найти ближайшую 
парковку на карте, затем выбрать самокат и тариф, 
отсканировать QR-код для активации тросового 
замка, и вперед. По окончании катания самокат 
нужно вернуть на парковку либо на конкретную 
точку, далее сканирование QR-кода парковки и рас-
чет — деньги автоматически списываются через 
заранее привязанное платежное средство (банков-

скую карту или электронный кошелек). Тарифы мо-
гут быть как поминутными (5–7 рублей за минуту), 
так и почасовыми (280–400 рублей в час).

Клиенты говорят, что кикшеринг, безусловно, 
удобнее. Взял на ближайшей стоянке, доехал без 
пробок до работы, оставил на парковке — ника-
ких проблем.

Причем, что важно, в целях безопасности кир-
шеринги ограничивают скорость своих самока-
тов от 15 до 20 км/ч. Для клиентов кикшерингов 
есть возрастной порог — только с 18 лет. Некото-
рые сервисы также ограничивают зону передви-
жения, указывая, где можно ездить, а где нельзя.

Елизавета СТАРШИНИНА.  
Фото автора и из открытых источников

НОВОЕ СЛОВО — КИКШЕРИНГ
Впервые кикшеринг (аренда самока-

тов) появился в США в 2017 году. Про-
кат самокатов в нашей стране начался 
в 2018 году в Москве и, как сообщает 
РИА «Новости», спрос на аренду само-
катов в мае-июне 2021 года вырос в 30 
раз по сравнению с аналогичным пе-
риодом прошлого года.

В Иркутске и других городах России новая мода — массовое распространение электросамокатов 
и сервисов по их прокату. Но транспортная городская инфраструктура исторически сложилась таким 
образом, что есть зоны для автомобилей и зоны для пешеходов, и ни в одну из них электросамокат 
полноценно не вписывается

Одна из станций кикшеринга на улице Урицкого. Кстати, за две недели работы у владельцев угнали семь 
самокатов. Самокаты угоняли в Университетский, Второй Иркутск, Ново-Ленино, Жилкино, как-то раз 
просто оставили стоять на мосту… Все семь устройств удалось вернуть благодаря системе GPS, но все равно 
приятного мало

Деятельностью кикшерингов заинтересовался депутат 
думы города Иркутска Александр Квасов. На своей 
странице «ВКонтакте» он выложил видео, снятое 
возле парковки самокатов, отметив, что в Иркутске 
не проработаны нормы, где можно ездить: по тротуару 
либо по проезжей части

ЧТО ПРОИСХОДИТ  
С «КОЛЫМСКОЙ»?   

На прошлой неделе в офисах 
страховой компании выстроились 

очереди из обеспокоенных клиентов

Отом, как обстоят дела в одной 
из старейших и стабильных ор-
ганизаций на рынке страховых 

услуг Сибири Дальнего Востока, мы 
решили выяснить у президента АО  
«СК «Колымская» Григория Лескова.

— Мы приняли решение отказаться от страховой 
деятельности и уйти с рынка оказания страховых 
услуг, но прежде непременно исполним свои 
обязательства перед клиентами, — сообщил он. 
— С 15 июня компания прекратила заключение/
перезаключение договоров по всем видам страхования. 
В случае наступления страхового события (уход 
из жизни застрахованного, дожитие до определенного 
возраста, наступление срока окончания договора, 
травмы в результате несчастного случая и т. 
д.) выплаты будут произведены в соответствии 
с Правилами страхования. Относительно договоров 
страхования от несчастного случая и клеща ведутся 
переговоры с другой страховой компанией о передаче 
портфеля. В случае положительного решения эти 
договоры будут действовать до конца срока их 
действия. Относительно всех остальных действующих 
договоров (договоры ритуального страхования, 
накопительного страхования) решено, что они 
будут расторгнуты по соглашению сторон. Размер 
выкупной суммы рассчитывается в индивидуальном 
порядке по каждому договору в соответствии 
с Правилами страхования. Ее выплата производится 
только безналичным способом на счет страхователя 
(законного представителя страхователя), открытого 
в любом банке РФ.

"
СК «Колымская» будет принимать 
заявления от страхователей 
на расторжение действующих 
договоров до конца августа 
2021 года.

Григорий Лесков подчеркнул, что в Иркутске 
офисы работают по расписанию.

— Да, в связи с активностью клиентов возникли 
некоторые трудности, но все специалисты на ме-
стах, работают. Для снятия напряжения и ажиота-
жа мы приняли решение работать до конца августа, 
и я уверен, что времени хватит для урегулирования 
отношений со всеми клиентами, — уточнил он. — 
Поэтому большая просьба не паниковать. На прием 
лучше записываться заранее, сделать это можно 
по телефонам или на сайте компании. Подать за-
явление можно также через личный кабинет стра-
хователя, размещенный на сайте компании. Третий 
вариант — отправить пакет необходимых докумен-
тов на почтовый адрес компании, воспользовав-
шись услугами любого почтового оператора.

"
На каждый договор страхования 
страхователем оформляется 
отдельное заявление 
на расторжение. Для расторжения 
договора страхования необходимо 
наличие следующих документов.

При расторжении договора непосредственно страхо-
вателем: заявление на расторжение договора страхова-
ния, подписанное страхователем по форме компании 
(оригинал), паспорт страхователя (стр. 2, 3 и страницы 
паспорта, содержащие отметку о месте жительства стра-
хователя на момент подписания расторжения), страхо-
вой полис, реквизиты банковского счета страхователя.

При расторжении договора страхования законным 
представителем страхователя: заявление на растор-
жение договора страхования, подписанное законным 
представителем страхователя по форме компании 
(оригинал), паспорт законного представителя стра-
хователя (стр. 2, 3 и страницы паспорта, содержащие 
отметку о месте жительства страхователя на момент 
подписания расторжения), страховой полис, реквизи-
ты банковского счета законного представителя страхо-
вателя, нотариально оформленная доверенность.

Адреса офисов компании в Иркутске, 
время работы и телефоны:

 9 г. Иркутск, ул. Карла Либкнехта, 245 (пн. – 
пт. с 9.00 до 18.00, сб. с 9.00 до 14.00), 
тел.: 24-69-91, 72-18-02.

 9 г. Иркутск, ул. Гоголя, 80 (пн. – пт. с 9.00 
до 18.00, сб. с 9.00 до 14.00), тел. 54-64-10.

 9 г. Шелехов, 2 кв., д. 19а (пн. – пт. с 9.00 
до 18.00). Тел. (39550) 4-00-50.
Информация на сайте www.kolm.ru. Илья Спирин

Евгения: «Из-за самокатов каждая прогулка 
становится стрессом. На набережной вчера чуть 
не сбили два раза»

Роман: «Самокат совсем бесшумный, сзади под-
крадывается незаметно. А вдруг ты резко решишь 
направление поменять?.. Собьет!»

Владимир: «Люди пешком не научились хо-
дить. А тут самокаты. Ездят толпой, всю дорогу 
занимают»

Наталия: «Это очень классно, пока за его рулем 
ты... А когда ты пешеход, который идет по узкому 
тротуару, велик риск быть сбитым. Меня лично 
сбивали всего один раз, и пару раз мне прилетело 
локтем»

Елена: «Трое парней на набережной лихачили, 
один долихачился, полный рот крови и два передних 
зуба выбито. Сам виноват»

Алина: «Отвратительная вещь. Люди носятся 
на них везде как сумасшедшие»

Интересно, что самыми непримиримые противники 
самокатов в Иркутске — вовсе не пешеходы, а велосипе-
дисты. Скорее всего, это связано с борьбой за место на 
дороге и за парковки. 

Многие иркутяне справедливо недоумевают, когда 
видят за рулем довольно мощных самокатов детей 8–10 
лет, да еще и без элементарной защиты в виде шлемов 
и наколенников. Неужели родители не понимают, что, 
покупая дорогую игрушку, подвергают своих детей 
смертельной опасности? 

Теперь аргументы защитников. Они считают, что за-
прещать электрический транспорт глупо: невозможно 
запретить прогресс. К тому же у электрических гадже-
тов есть несомненные достоинства: экологичность, бес-
шумность, экономичность. 
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—  Первую кражу наши сотрудники 
обнаружили шестого июня, во время 
дежурного объезда, — рассказывает 
Михаил Малыхин, директор МУП 
«ИркутскАвтодор». — В последую-
щую неделю исчезли сто сорок семь 
решеток.
Протяженность ливневой канали-

зации в городе — сто пятьдесят шесть 
километров. Это тысячи дождепри-
емных лотков. Осмотр системы про-
водится регулярно, однако каждый 
день объезжают не всю ливневку, 
а конкретные участки. Проверяют, 
прежде всего, на наличие мусора 
и грязи в отстойниках, при обнаруже-
нии — чистят.
Кстати, во время таких осмотров 

как раз и выясняется, что в определен-
ном месте решетка отсутствует и лив-
невая канализация открыта.
—  Обычно в неделю крадут две-три 

решетки, — продолжает Михаил Ма-
лыхин. — Мы об этом даже не сообща-
ем, иначе закидаем полицию своими 
заявлениями. Но такое массовое во-
ровство, когда за ночь крадут до соро-
ка штук, у нас впервые.
Чтобы закрыть сливные колодцы, 

в «ИркутскАвтодор» в оператив-
ном режиме изготовили деревян-
ные щиты. Но почему деревянные, 
а не оригинальные?
—  Мы работаем в рамках муници-

пального контракта, и просто купить 
дополнительные решетки не можем, 
— объясняет директор «Автодора». 
— По закону, поставщик — та ком-
пания, которая победила на торгах, 
и сегодня решетки нам поставляют 
из Черногорска (Республика Хакасия). 
Контракт же разыгрывается в декабре, 
поэтому, вероятно, поставить новые 
решетки получится только в следую-
щем году. А самое неприятное в этом 
— цена металла, которая ощутимо вы-
росла за последний год. Так, в послед-
ний раз мы покупали одну решетку 
за шесть тысяч двести рублей. Боюсь, 
сейчас она будет стоить в два раза 
дороже.
Казалось бы, можно приваривать 

решетки к основанию или хотя бы 
закрывать их на замок, — тогда их 
невозможно украсть. Но, как объяс-
няет Михаил Малыхин, тогда ливне-
вые колодцы будут недоступны для 
чистки. Так что сейчас, чтобы снять 
решетку, ее достаточно поддеть крюч-
ком и дернуть. Главное — силу иметь, 
желательно богатырскую. Решетки, 

как и крышки канализационные лю-
ков (их тоже воруют, но реже из-за 
больших габаритов, веса и неудобства 
при переноске) делают из чугуна, и ве-
сят они по 50–100 кг в зависимости 
от размеров.

— Зачем воруют ливневые 
решетки?
—  Так это все знают, — не сомнева-

ется Тимофей Кириченко, менеджер 
по закупкам и продажам металлопла-
вильного предприятия «Стройтехком-
плект». — Металл дорожает быстрее, 
чем биткоин! В начале этого года 
стоимость чугуна выросла в два раза. 
Украденное можно попробовать про-
дать как изделие либо сдать на лом 
черного металла. Сегодня на «при-
емках» за чугун дают от двенадцати 
рублей за килограмм.
Тимофей работает на единствен-

ном в Иркутске чугунном заводе 
с 2012 года — с самого основания. 
Здесь специализируются на бытовом 
литье, делают все, что можно сделать 
из чугуна. Основное производство 
— колосники для печей. Это такие 
решетки (по внешнему виду, между 
прочим, очень похожие на ливневые), 
которые используют в котельных, 
на хлебозаводах, даже в обычных до-
машних печах.
Еще на заводе делают колодез-

ные люки, дождеприемники, шары 
мелющие (для мельниц), дверки де-
коративные (для печей и каминов). 
В том числе ливневки — 100–200 тонн 
в год. В Иркутске, правда, продукцию 
иркутского завода на дорогах общего 
пользования вы не найдете, разве что 
во дворах да в частных организациях. 
Для муниципальных нужд их изделия 

приобретают в основном в Новосибир-
ске и Красноярске.
—  Колосниковые решетки делают 

из чугуна, потому что у этого металла 
очень высокая температура плавле-
ния — около тысячи двухсот градусов, 
— говорит Тимофей. — А ливневые 
решетки делают из серого чугуна из-за 
его высокой износоустойчивости и хо-
рошей сопротивляемости нагрузкам. 
У нас есть ГОСТ, которого должны 
придерживаться и мы как изготови-
тели, и дорожники, которым прихо-
дится в итоге ставить всю эту тяжесть. 
Однако в соседнем Китае, например, 
уже лет тридцать магистральные люки 
(для дорог с интенсивным движени-
ем, где нагрузка на них составляет 
несколько десятков тонн) делают 
из ВЧШГ — высокопрочного чугуна. 
У него прочность гораздо выше, чем 
у обычного чугуна, а весят изделия 
в три раза меньше. Такие люки просто 
невыгодно сдавать в металлолом из-за 
их веса!
Но ситуация меняется: в прошлом 

году в наш ГОСТ все же ввели такое 
понятие, как ВЧШГ. Поэтому есть на-
дежда, что люки и решетки в будущем 
станут легче, а, стало быть, неинтерес-
ны преступникам.
У пунктов приема металлолома, 

кроме тогочто они сортируют прини-
маемый лом по категориям, а потом 
его перепродают, есть еще одна важ-
ная функция. Они должны проверять 
принимаемые изделия на взрывоопас-
ность и на законность.
—  Есть четкие правила, которые 

висят в каждом пункте прима — что 
можно принимать, а что нельзя, — 
объясняет Иван Сухов, начальник 
одного из участков компании «Втор-
чермет» в Иркутске. — У нас есть 
специальные люди — контролеры 
лома, которые настолько хорошо раз-
бираются в металлоломе, что могут 
визуально определить, какая именно 
деталь перед ними.
Так, им запрещено принимать 

взрывоопасные, закрытые емкости. 
Равно как и детали с маслом вплоть 
до стоек и амортизаторов, поскольку 
это предметы, которые при попада-
нии в печь также взрываются. Вторая 
запрещенная категория — железно-
дорожный лом. И третья — все, что 
связано с дорогами начиная от отбой-
ников и дорожных знаков и заканчи-
вая все теми же канализационными 
люками и ливневками.

—  Мы принимаем много других 
чугунных вещей, — продолжает Иван 
Сухов. — Например, батареи. Ежеме-
сячно только наш участок сортирует 
до пятисот тонн разного металла. Это 
и банки консервные, и холодильники, 
и ванны — все, к чему магнит липнет!
Конечно, дорожный лом тоже суще-

ствует, но такой имеют право сдавать 
только юридические лица на договорной 
основе. То есть те, кто и занимается об-
служиванием дорог, канализационных 
сетей и прочего. Например, такие круп-
ные предприятия, как «Водоканал».
—  А вот чтобы гражданские лица 

сдали, да еще в количестве ста сорока 
семи штук — это прямо нереально, — 
уверен Иван Сухов. — Разве что разло-
мают решетку на маленькие кусочки, 
после чего ее нельзя будет опознать…
Тем не менее сдать ливневые ре-

шетки на лом все-таки можно. Только 
в Иркутске около 40 пунктов приема 
металла. Часть из них закрывает глаза 
на происхождение чугуна.
—  Люди, укравшие решетки с лив-

невых канализаций, сдали похищенное 
в пункт приема в Ленинском районе, 
— комментирует Лилия Кражан, стар-
ший инспектор по особым поручениям 
отдела информации и общественных 
связей ГУ МВД России по Иркутской 
области. — Рабочие, которые прини-
мали, — малообразованные жители 
из отдаленных пунктов области. Им 
сказали, что это печное оборудование 
— колосники. И они поверили.
На прошлой неделе расхитителей 

городской собственности задержали 
(вычислили благодаря видеокаме-
рам). Это два ранее судимых приятеля 
— один из них житель Бурятии, вто-
рой — иркутянин. Официально не тру-
доустроены, перебивались случайны-
ми заработками. Своего транспорта 
для перевозки у них не было, поэтому 
они уговорили знакомого, у которого 
есть свой легковой автомобиль, по-
мочь им. Сейчас этот третий проходит 
по делу как свидетель.
—  Установлена их причастность 

к тридцати пяти кражам на террито-
рии Октябрьского района, — говорит 
Лилия Кражан. — Но у оперативников 
есть основания полагать, что они также 
могут быть причастны к совершению 
других краж на территории города.

Наталья Федотова
 Фото ГУВД Иркутской области

НЕБО В КЛЕТКУ ДЛЯ ЛЮБИТЕЛЕЙ РЕШЕТОК  
Полиция нашла людей, укравших с городских дорог почти 150 ливневых решеток

СКОЛЬКО «НАВАРИЛИ»? 

Воры выручили от продажи чугунных решеток около 10 ты-
сяч рублей! Если посчитать, сколько килограмм им пришлось 
перетаскать для этого, то выходят сущие копейки! А если вспом-
нить, сколько стоит новая решетка, то можно лишь ужаснуться 
урону, который преступники нанесли городскому бюджету.

Один из расхитителей городской соб-
ственности. Жаль, что масочный режим 
позволяет ему спрятаться от читателей 
«Иркутска». А хотелось бы посмотреть 
на человека, который вместе с напарни-
ком за неделю вывез с городских дорог 
больше сотни тяжеленных чугунных ре-
шеток от ливневой канализации. После 
сдачи в пункт приема цветных металлов 
воры заработали около десяти (!) тысяч 
рублей

Так выглядит дождеприемный лоток без чугунной решетки. Практически все они находятся на краю проезжей части. 
Размеры входящих отверстий у всех разные, но при этом достаточные, чтобы туда провалилось колесо автомобиля 
или нога человека. В начале июня случилось настоящие бедствие — украли 147 решеток за несколько дней, создав 
аварийную ситуацию на городских улицах

Вначале июня сотрудники 
МУП «ИркутскАвтодор» 
(предприятие, которое 

занимается содержанием 
дорожной сети Иркутска. — Прим. 
авт.) обнаружили, что на подходах 
к Академическому мосту, а также 
к улицам Степана Разина, Горная, 
Подгорная пропали решетки 
на сетях ливневой канализации. 
Отсмотрев материал с камер 
видеонаблюдения «Безопасного 
города», выяснили, что 
неизвестные крадут чугунные 
детали, подъезжая к лоткам 
вплотную на автомобиле. Всю 
последующую неделю решетки 
пропадали посреди белого 
дня и ночью в разных местах 
города — в центре, на пусковом 
комплексе Академического моста, 
на улицах Дальневосточной 
и Дзержинского. Воров нашли 
быстро. Один арестован, второй 
находится под подпиской 
о невыезде.
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Если нет дачи, но очень 
хочется получать 
собственные, 

вкусные и полезные 
овощи, выход есть! 
В этом уверен иркутский 
журналист Давид Азизов. 
Вот уже два года он весьма 
успешно ставит опыты 
по выращиванию овощей 
в домашних условиях. 
Прошедшим летом, 
например, ему удалось 
собрать отличный урожай 
балконных помидоров. 
В этом году первый огурец, 
который вырос прямо 
на подоконнике, Давид 
сорвал уже в середине мая.

—  Мы с супругой — сугубо 
городские жители, — смеется Да-
вид. — У моих родителей была 
дача, но я там только картош-
ку окучивал да копал. Прежде 
ни я, ни жена не занимались 
овощами, и рассаду (тем более!) 
не выращивали.
Все началось в мае прошлого 

года. В одном из супермаркетов 
города проходила акция, во время 
которой за определенную сумму 
в чеке давали бесплатно семена 
растений. Ради интереса Давид 
и его жена Лада решили попро-
бовать и посадили то, что было — 
рукколу, свеклу и помидоры. Для 
этого пошли в магазин, купили 
5- и 7-литровые кашпо, грунт, ми-
неральные добавки…
Здесь мы забежим немного впе-

ред и расскажем о том, что Лада 
Азизова уже много лет увлека-
ется цветоводством и не лишена 
страсти к экспериментам. Дома 
у супругов растет даже экзотика — 
перцы чили, лимон, бамбук и два 
апельсиновых дерева. Последние 
выращены из косточек обыкно-
венного апельсина, который купи-
ли в магазине. Похожим образом 
появились у Азизовых и свои 
розы: от подаренного букета Лада 
взяла черенки, прорастила их 
и к новогодним праздникам уже 
срезала с куста собственный пер-
вый букет.
А еще у Азизовых есть необыч-

ные питомцы — калифорний-
ские черви. Прочитав однажды, 
что переработанный червями 
грунт очень хорошо подходит 
для любых растений, Лада и Да-
вид просто купили червячков… 
на «Авито».
—  От обычных дождевых 

червей калифорнийских и не от-
личишь, — рассказывает Давид. 
— Но когда они перерабатывают 
грунт, он становится необычайно 
продуктивным — на нем все растет 
как на дрожжах. Живут кольчатые 
в обычных пластиковых ящиках. 
Главное условие — ящики обя-
зательно должны быть закрыты 
от кота.
Среди других важных условий 

для жизни червей — поддержание 
температурного режима. Кали-
форнийские черви не любят холод 
и жить могут при температуре 
не ниже 17 °C. Поэтому на зиму 
их обязательно заносят с балкона 
в квартиру. Кормят растительны-
ми остатками, особенно им нра-
вятся очистки от фруктов. И здесь 
следует соблюдать еще одно ус-

ловие: корм надо хорошенько за-
капывать, иначе появится мушка 
дрозофила, которая тоже очень 
любит разлагающиеся растения. 
Размножаются черви, кстати, 
в геометрической прогрессии — 
у супругов уже два ящика с полез-
ными питомцами.
—  В прошлом году мы начали 

достаточно поздно — в начале 
июня, — продолжает свой рассказ 
Давид. — Тем не менее все расте-
ния у нас взошли. Свекла, правда, 
не получилась — корнеплоды тре-
буют особенно много места. А вот 
помидоры на грунте из-под чер-

вей чувствовали себя просто пре-
восходно. Хотя это были не специ-
ализированные сорта, которые 
можно выращивать в комнатных 
условиях, а самые обычные и на-
верняка самые дешевые.
Плодоносили в итоге 12 кустов. 

Урожай Азизовы снимали все 
лето, по несколько плодов в день. 
Осенью, впрочем, как и томаты 
в теплицах, помидоры в засте-
кленной лоджии завяли.
—  В этом году мы решили по-

вторить эксперимент и снова поса-
дили «подарочные» семена, — го-
ворит с улыбкой Давид. — На этот 
раз в упаковке оказались огурцы. 
Что это за сорт, мы тоже не знаем, 
но растут они в переработанном 
червями грунте так же хорошо.
Семена Азизовы посеяли в на-

чале апреля, а к началу мая уже 
сорвали первый огурец.
—  В эпоху интернета нетрудно 

найти нужную информацию, — 
говорит Давид. — Если у нас воз-
никают вопросы, мы сразу же на-
ходим ответы во Всемирной сети. 
Помогают и знакомые из соцсе-
тей. Когда я выложил фотографию 
со своими огурцами, знающие 
люди сразу сказали: обрати вни-
мание на нижний огурец — явно 
фтора не хватает. И я пошел 
в магазин и купил минеральное 
удобрение.
Супруги следят, чтобы 

в горшках не пересыхала земля, 
но и не заливают ее. Ставят свои 
растения на окна, которые выхо-
дят на солнечную сторону. Когда 
теплеет на улице, все с подокон-
ников выносят на балкон.
У них также круглогодично рас-

тет зелень — укроп и лук, а еще 
отдельно овес для кота.
—  Когда-нибудь, возможно, мы 

купим дачу, — улыбается Давид. — 
В этом случае я начну проводить 
эксперименты с картошкой. Уже 
читал про то, что ее можно вы-
ращивать в огромных кубах. Это 
очень интересно!

Наталья Федотова
Фото из архива героя публикации

УДАЧНЫЙ БАЛКОН 
Как иркутяне выращивают помидоры и огурцы в квартире

Для хорошего урожая огурцов в тепличных 
условиях важно грамотно подобрать сорта 
и гибриды. Сибиряки, как правило, ставят 
малогабаритные теплицы, поэтому огурцы 
выбирают малооблиственные, плюс они 
должны хорошо формироваться и давать 
большой урожай с одного куста

ЛИШНИМ НЕ БУДЕТ
Советы по выращиванию 

огурцов

Огурцы в среде сибирских 
дачников не считаются 
сложной культурой, однако 

собрать хороший урожай зеленых 
плодов получается далеко не у всех. 
У одних огурцы погибают при 
пересадке рассады в теплицу, 
у других перестают плодоносить 
уже к середине лета. Сегодня мы 
расскажем о том, какие основные 
ошибки допускают огородники 
и как их исправить.

Прежде всего важно грамотно подобрать 
сорта и гибриды. Теплицы у сибиряков, как 
правило, малогабаритные, поэтому огурцы 
предпочтительны малооблиственные, такие, 
что хорошо формируются и дают большой 
урожай с одного куста.
Кроме того, большинство огородников 

не работают с семенами. Около 60 % гибри-
дов, которые поступают в магазины области, 
имеют скрытую инфекцию. Поэтому семена 
надо обрабатывать. Лучше всего приобре-
тать не зеленые (обработанные фирмами) 
семена, а обычные, белые, после чего об-
работать их термически, кипятком. В этом 
случае семя съеживается, выходит из со-
стояния длительного покоя и уже на второй 
день прорастает. А покупные (зеленые), если 
сухими посадить, долго сидят в почве.
Очень важно готовить субстрат. Необходи-

мо обрабатывать его хотя бы крутым кипят-
ком, иначе появятся всевозможные болезни 
типа корневых гнилей. Можно пролить 
грядки «Трихоцином», «Глиокладином».
Важно грамотно формировать огурцы. Не-

опытные огородники не расстаются с первы-
ми образовавшимися завязями, которые от-
тягивают питание на себя. В итоге корневая 
система нормально не образуется, растение 
получается слабым, не набирает вегети-
рующую массу и не дает урожай. Поэтому, 
как бы ни было жалко, первые 2–3 узла надо 
удалять.
И подкормки нужны. Когда идет обра-

зование завязей, чтобы цветы не опадали, 
растениям надо дать питание. Схема проста. 
В первую половину лета вносите органику 
или биологический препарат «Растворин», 
во второй половине лета — монофосфат. 
И обязательно с июля омолаживайте ли-
стовую поверхность огурцов, чтобы не было 
затухания роста, мочевиной. Тогда начнется 
вторая волна плодоношения. Во время нали-
ва огурцов используйте препараты с фосфо-
ром и калием.
А еще не допускайте сухости: все углы 

в теплице должны быть увлажнены. Лучше 
всего поставить в теплице бочку, кинуть 
в нее горстку мочевины, чтобы лучше раз-
множалась зеленая водоросль хлорелла. Это 
естественный стимулятор роста всех расте-
ний, поэтому ни в коем случае не мойте эту 
бочку, а просто поливайте водой из нее свои 
огурчики.

Использована информация из книги  
Л.И. Строцкой «Справочник садовода 

и огородника Иркутской области»

Этот снимок сделан в середине мая. Пока опытные дачники только 
готовились высаживать огурцы в парники, иркутянин Давид Азизов 
уже снимал плоды на своем балконе в обычной многоэтажке

Вот так выглядит 
калифорнийский червь 
(специально выведенный тип 
дождевых червей). Благодаря им 
можно получать первосортный 
биогумус, который считается 
одним из лучших биологически 
активных и экологически чистых 
натуральных органических 
удобрений



14 ИРКУТСК | № 26 (1013) | 9 июля 2021 года иркутскинформ.рфЭТО ИНТЕРЕСНО

Лидия Ивановна Тамм очень 
по-доброму откликнулась, познако-
мила нас с историей первых комсо-
мольцев и дружин Иркутска начала 
ХХ века, участницей и организато-
ром которых была сама. Рассказала 
про зарождение пионерского дви-
жения, поделилась богатым семей-
ным архивом. Документы и фото-
графии, многие рабочие заметки 
и предметы домашнего обихода 
Бориса Алексеевича Демьяновича 
тоже постепенно перебазировались 
к нам. Геннадий Михайлович Бу-
таков передал великолепную кол-
лекцию книг и журналов из личной 
библиотеки.

С начала работы музея начал 
формироваться и личный архив 
Марка Давидовича Сергеева, состо-
ящий из его книг, документов, на-
град, журналов Восточно-Сибирско-
го книжного издательства. Именно 
он подарил нам фонд сибирского 
писателя Анатолия Ольхона. Благо-
даря Марку Давидовичу у нас появи-

лись вещи талантливого, забытого 
сейчас, что очень жаль, Владимира 
Павловича Абламского. Он был 
удивительным человеком для сво-
его времени. Уроженец Иркутска, 
он стал одним из известных людей 
китайского Харбина. Спортсмен, 
блистательный фотограф, участник 
монархического общества, он с при-
ходом Красной Армии в город был 
арестован и отправлен на 10 лет 
в Тайшетлаг. Даже там проявился 
его талант: он сделал целую серию 
снимков из мест заключения. Когда 
Марк Сергеев узнал, что Владимир 
Абламский умер, это случилось 
в 1994 году, он сам поехал в Вихо-
ревку, где жил Владимир, забрал 
уцелевшие вещи и привез в музей.
Обязательно стоит упомянуть 

историка Ивана Ивановича Коз-
лова — с его легкой руки часть на-
следия музея Сибирской фотогра-
фии попала в наши фонды. С него, 
можно сказать, все и началось. 
Это уникальная фототехника ХХ 

и ХIХ веков, огромное количество 
фотоснимков иркутян, сделанных 
нашими земляками. Это очень вос-
требованный материал сам по себе, 
плюс я иногда читаю, что люди 
узнают на старых фотографиях 
своих предков. Стали откликать-
ся иркутяне. Низкий поклон, что 
не продали, не выбросили семей-
ные реликвии, ведь очень часто 
эти вещи со временем становятся 
ненужными».

От автора
Вадим Петрович Шахеров оказал-

ся, что называется, в нужное время 
и в нужном месте. Будучи в 1990-х 
годах доцентом кафедры истории 
России ИГУ, он поспособствовал 
передаче Музею истории Иркутска 
богатого архива лаборатории исто-
рии Сибири (АЛИС), собранного 
в период 1960–1980-х годов, в ходе 
этнографических экспедиций сту-
дентами и преподавателями ИГУ.
Огромная заслуга в этом принад-

лежит и одному из руководителей 
этих исследовательских поездок 
Семену Федоровичу Ковалю. Днев-
ники, фотографии, документы, вос-
поминания и свидетельства старо-
жилов из разных уголков Восточной 
Сибири — только записи этого архи-
ва составляют более 800 тетрадей.
Лишь малая часть этих материа-

лов была опубликована к 70-летию 
Октябрьской революции в книге 
«Борьба за власть Советов в При-
ленском крае (1918–1921)». (Сб. до-
кументов. Иркутск, 1987.) Научным 
редактором книги выступил извест-
ный историк, специалист по исто-
рии Гражданской войны в Сибири, 
доктор исторических наук, профес-
сор, заслуженный деятель науки 
России В.Т. Агалаков. Свидетельства 
старожилов представили малоиз-
вестную информацию по парти-
занскому движению на Лене и кре-
стьянскому повстанчеству 1920-х 
годов.

Наталья Гимельштейн, заместитель 
директора Музея истории Иркутска 

им. А.М. Сибирякова
Фото из фондов МИГИ

МУЗЕЙ НАЧАЛСЯ С ДАРИТЕЛЕЙ
Первый директор Музея истории Иркутска, доктор 

исторических наук Вадим Шахеров рассказывает,  
как появились первые коллекции

«Музей истории 
Иркутска возник, 
что называется, на 

голом месте, и это совершенно 
фантастическая история! Не 
было ни фондов, ни коллектива, 
ни ремонта в выделенном нам 
помещении на Чайковского, 5.  
Но в начале октября 1996 года 
мы открылись, как и было 
запланировано. Вначале нам 
очень помогали почетные 
граждане Иркутска. Собственно, 
первая выставка была 
посвящена им, с предметами, 
которые они нам предоставили. 
Спасибо им за то, что заложили 
основу музейных фондов! 

Вадим Шахеров, первый директор Музея истории Иркутска с 1996 по 2005 
годы. Доктор исторических наук, профессор кафедры истории России ИГУ, 
специалист в области истории Сибири. Вадим Петрович убежден, что архив 
«Лаборатории истории Сибири» — это сокровищница сведений об истории 
Прибайкалья

Семейный снимок Мартьяновых (1903–1904 гг.). «За чаем», с внуками. 
Из фондов Минусинского музея, копия передана иркутянам в 1983 году. 
Фото из экспедиции архива лаборатории истории Сибири

Еще одно фото из экспедиции 
архива лаборатории истории 
Сибири: город Ачинск, 1904 год, 
на сборном пункте, перед отправкой 
на Русско-японскую войну

А это 1950 год, кирпичный завод в поселке 
Жигалово. Фотография, привезенная 
специалистами лаборатории истории Сибири, 
хранится в Музее истории Иркутска

В 2021 году у музея истории 
города Иркутска  

им. А.М. Сибирякова юбилей — 
25 лет со дня открытия. 

Коллектив музея сердечно благодарит 
своих друзей-дарителей за то, что все 

эти годы они помогали формировать фонды. 
Сейчас в хранилищах насчитывается более 105 000 
предметов, 80 % из этого числа — то, что подарено 
музею неравнодушными земляками. Кто-то живет 
в Иркутске или за его пределами, но все они не забывают 
свой родной город.
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Внимание! До 18 июля 2021 года 
приостанавливается деятельность 
театров, концертных залов, 

цирков и иных организаций отдыха 
и развлечения, включая детские игровые 
комнаты и детские развлекательные 
центры. Для посещеняи кинотеатров 
необходимо будет представить документ, 
подтверждающий получение полного 
курса вакцинации против COVID-19 
(за исключением лиц не старше 18 лет).

МУЗЕИ

Музей истории города Иркутска
Отдел истории 
Экскурсии по экспозиции музея «Иркутск археологи-
ческий», «От острога до города». (6+)
Лекционно-игровая программа «Юные археологи». 
(3+) По заявкам.
Выставки:
 — 100 лет установления российско-монгольских 
дипломатических отношений, 25 лет установления 
побратимских связей между Иркутском и Улан-Бато-
ром; (6+)
 — «Николай Бриль. Рассказчик жизни. 75/60/360»; (6+)
 — 90 лет курорту «Ангара»; (6+)
 — «360 лет г. Иркутску»; (6+)
 — «Иркутск  — Город трудовой доблести». (6+)
Адрес: г. Иркутск, ул. Франк-Каменецкого, 16а, 
тел. для справок: 710-161, 710-422.

Городской выставочный центр  
им. В.С. Рогаля 

Выставки:
  — Постоянно действующая экспозиция  — «Мастер-
ская В.С. Рогаля»; (6+)
 — «Панорамные снимки Л.Л. Горелика»; (6+)
 — «Теплый Северный Байкал», резьба по дереву Вла-
димира Каурцева; (6+)
 — «Ступени творчества» — выставка дипломных ра-
бот выпускников художественного училища им. И.Л. 
Копылова по специальности «Живопись». (6+)

 � 9, 16 июля
Мастер-класс по плетению амулета «Ловец снов». 
Стоимость занятия 150 р., продолжительность 1,5 
часа. 13.00 (6+) По заявкам.
Мастер-класс по росписи на деревянных спилах. Сто-
имость занятия 200 р., продолжительность 40 минут. 
15.00 (6+) По заявкам.
Адрес: ул. Халтурина, 3, тел. для справок  
200-365.

Музей городского быта 
 � 14 июля
Экскурсия по музею, после чего по вашему выбору 
сможете поиграть в старые настольные игры: бирюль-
ки, лото, «Пифагор», «Буриме». 12.00, 15.00. (6+)

 � 15 и 16 июля
Экскурсия по музею и мастер-класс «Как учились 
наши деды»  — урок чистописания, где вам предло-
жат написать письмо перьевой ручкой и чернилами. 
12.00, 15.00. (6+)

 � 17 июля 
Экскурсия по музею и мастер-класс «Винтажный аль-
бом в стиле скрапбукинг». 12.00, 15.00. (6+)

 � 18 июля 
Экскурсия по музею, после чего по Вашему выбору 
сможете поиграть в старые настольные игры: бирюль-
ки, лото, «Пифагор», «Буриме». 12.00, 15.00. (6+) 
Адрес: г. Иркутска, ул. Декабрьских Событий, 
77, тел. для справок 204-884.

Арт галерея ДИАС
 � 9–20 июля
В залах арт-галереи проходит выставка живописи и 
графики художников Иркутской областии и других го-
родов России«Посвящается любимому городу». Авторы 
работ  — Регина Присяжникова, Александр Имедеев, 
Владислав Урбаханов, Сергей Жилин и другие иркут-
ские художники, а также Сергей Брюханов из Москвы, 
Чингисхан Хасаев из Грозного, Нелли Акчурина из Уфы 
— выразили всю красоту иркутской земли на своих по-
лотнах, которые родились на пленэрах на берегах озера 
Байкал и в окрестностях Иркутска. (12+)

Картина «Харлампиевская церковь» Регины 
Присяжниковой, известной иркутской художницы. 
Авторский стиль Регины Присяжниковой 
напоминает живопись импрессионистов. Ее 
городские пейзажи переносят зрителя на улицы, 
мокрые от дождя и залитые светом вечерних огней

«Шаманка» — полотно забайкальского художника 
Вячеслава Скроминского, заслуженного деятеля 
искусств Забайкальского края, члена Союза 
художников России, выпускника Иркутского 
художественного училища

Посетить выставку-посвящение можно по адре-
су: г. Иркутск, ул. Седова, 40 по предваритель-
ной записи по телефону 8 (914) 899-10-88.
https://artdias.ru/ https://vk.com/dias_gallery

Иркутский областной краеведческий 
музей

 � 9 июля  – 12 сентября
В выставочном отделе «Музейная студия» работает 
выставка «Хозяин огня» — коллекция онгонов бурят, 

проживающих на территории Иркутской области и 
Забайкалья. Выставка сопровождается графическими 
работами самобытного бурятского художника Цырен-
Намжила Очирова и инсталляцией с элементами кон-
струкции монгольской войлочной юрты. (12+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 13, тел. 200-368.
Музей приглашает на пешие экскурсии  
9, 16 июля
«А.В. Колчак в Иркутске». Начало в 11.00. На часовой 
экскурсии вы узнаете об Александре Колчаке, о его 
судьбе, которая привела его в Белое движение. Посетите 
музей истории иркутского тюремного замка, где пред-
ставлена камера № 5, в которой был заключен Колчак в 
январе 1920 года. (12+)
Место сбора: ул. Баррикад, 63. На экскур-
сии необходима предварительная запись по 
телефонам: 33-62-30, 8 (924) 290-30-35 (Viber, 
WhatsApp).

 � 15 июля
Экскурсия «Историко-мемориальный комплекс «Иеру-
салимская гора» (12+). Начало в 14.00.
Вы узнаете об истории одного из старейших кладбищ в 
Иркутске. На его территории в советское время нахо-
дился Центральный парк культуры и отдыха, а сейчас 
кладбище имеет статус мемориального комплекса. 
Место сбора: у входа во Входо-Иерусалимскую 
церковь, ул. Борцов Революции, 15.

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
 � 14 июля

Детская библиотека № 30 «Книжная радуга» 
(бульвар Рябикова, 21, т. 30-16-46) ждет юных читателей 
у себя на страничке «ВКонтакте» (vk.com/bibl30) на 
виртуальную сказочную экскурсию «Наш таинственный 
Иркутск». Начало в 13.00. (5+)

Центральная детская библиотека им. Ю.С. Сам-
сонова (бульвар Постышева, 35, т. 22-99-62) пригла-
шает всех принять участие в семейном мастер-классе 
«Иркутская история» на страницах соцсетей библиоте-
ки «ВКонтакте» (https://vk.com/cdb_irk) и «Однокласс-
ники» (https://ok.ru/cdb138). Начало в 12.00. (6+)

Детская библиотека № 31 «Алые паруса» (ул. Баумана, 
199, т. 50-24-70) на своей страничке «ВКонтакте» (https://
vk.com/irkutsk_bibl31) организует день веселых затей «Вол-
шебный мир Свена Нурдквиста». Начало в 11.00. (6+)

 � 16 июля 
«Все кувырком: удивительный мир животных Дональ-
да Биссета»  на страницах vk.com/id229401832; ok.ru/
profile/580282007992; instagram.com/idcbevtushenko?
igshid=g7t7lntb4oqm Детской библиотеки им. А.С. 
Пушкина (ул. Франк-Каменецкого, 32, т. 20-98-29). 
Начало в 14.00. (6+)

АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
Для читателей газеты «Иркутск» — все самое интересное из культурной жизни города (9–16 июля) 

ОБЪЯВЛЕНИЯ
РАБОТА 

ООО «Медведь» приглашает на высокооплачиваемую 
работу (Архангельская область, Устьянский район, с. 
Березник): охотоведа, инспектора охотнадзора, егеря-
водителя, старшего егеря, сторожа. Справки по теле-
фону 8 (921) 670-60-09. Резюме: ok.medved@ulkust.ru

РАЗНОЕ
Куплю дорого старинные: буддийские фигуры, 
тханки, иконы от 50 т. руб. Т. 8 (920) 075-40-40.
Прием платных объявлений по тел. 26-12-36
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По горизонтали: Триоль. Тойота. Святки. Лавина. Осока. Пропаганда. Досуг. Стан. Тигр. Лестница. Виверра. Диез. Балкон. Апачи. Взнос. Льдина. Логотип. Фасон. Рапа. Помол. Врач. Ничья. Каракал. Снос. Инки. Мята. Табло. Акула. Льяло. Няня. Рис. Остров. Бездна. Одра.
По вертикали: Пресс. Дева. Волга. Алье. Волос. Лязг. Рябь. Хомяк. Стык. Норма. Лярд. Табун. Охота. Каолин. Дьяк. Гимн. Сип. Оса. Ипе. Павлин. Сад. Ост. Опаска. Аве. Очник. Стела. Низ. Урод. Ага. Альфонс. Айова. Темп. Дали. Манто. Инжир. Анис. Чуя. Ярд. Стенд. Грач. 

Ночь. Тенор. Аарра. Иран. Яна. Ява.


